

# La Información

## Diario de Salamanca

El Sr. Director de la Información, Sr. D. Juan de Dios, se ha dignado aceptar la suscripción de un año de este periódico, que se publica los días 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29 y 31 de cada mes, por el precio de 12 reales, que se pagan adelantados.

### Suscripción

Se publica los días 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29 y 31 de cada mes, por el precio de 12 reales, que se pagan adelantados.

### Suma anterior

(Segue ahorta la suscripción)

### Boletín religioso

El día de mañana, Martes 29 de Diciembre.  
Sale el sol a las 7 y 23.—Se pone a las 4 y 41.—Se pone la luna a las 12 y 25.  
SANTORAL.—Santos Tomás Obispo y mártir, David, rey y profeta, Trifon y Crescencio obispos.  
CULTOS.—Cierrecia. Sigue la novena al niño Jesús.

### Información mercantil

### BOLSA DE MADRID

### REVISTA FINANCIERA

### la Gaceta de la Bolsa

### PUBLICACIONES

### COTIZACIÓN OFICIAL DEL 26 DE DICIEMBRE

Interior contado	62.30	Amortizable...	73.80
Exterior contado	62.30	Cubos de 1886	88.25
Interior a 30 días	62.30	Cubos de 1890	74.00
Exterior a 30 días	62.30	Obligaciones Te...	101.30
Interior a 60 días	62.30	Adiciones	93.00
Exterior a 60 días	62.30	Renta de España	389.00
Interior a 90 días	62.30	Adiciones	389.00
Exterior a 90 días	62.30	Adiciones	389.00
Interior a 120 días	62.30	Adiciones	389.00
Exterior a 120 días	62.30	Adiciones	389.00

### TÍTULOS PEQUEÑOS A B C D E F G H

Amortizable	75.00	73.95	73.75
Interior	66.95	65.50	63.38
Exterior	66.95	65.50	63.38

### MERCADOS

### Salamanca

Salamanca 28.—Trigo, caudal 48, rubión 44, cebada 34, garbanzos 31, algarrobas 42, garbanzos superiores 180, regulares 130, medianos 90.  
La especulación sigue más animada.  
Bejar 27.—Trigo 40, centeno 37, cebada 35, algarrobas 42, garbanzos 31, algarrobas superiores 180, regulares 130, medianos 90.  
Entradas pocas.  
Tendencia indecisa.  
Temporal bueno.  
Estado de los campos buenos.  
Estimando de Bracamonte 26.—Trigo 47, centeno 33, cebada 31, algarrobas 44, alubias 80, garbanzos superiores 140, medianos 100, regulares 70.

medianos 80, guisantes 12, patatas, arroba 4, uceite 80, vino blanco de 18 a 20; idem tinto de 16 a 20; vinagre 15; aguardiente anisado 50; idem sin anisar 40; petróleo 55; huevos de labor de 1.500 a 1.600; novillos de tres años de 200 a 1.300; vacas botrales de 550 a 650; cerdos de seis meses de 60 a 70; idem vivos cebados, arroba de 40 a 47; pieles de cabrito, docena 66.

### Valladolid

Valladolid 27.—Hoy no ha habido entrada de trigo ni en los almacenes Generales ni en los del Canal.

Las harinas se coticizan a los precios siguientes:

Harina de 1.ª a 17 reales arropa con saco sobre vagón.  
Id. de 2.ª a 17.50 id. id.  
Id. de 3.ª a 15 id. id.  
Y los menudos a los siguientes:  
Tercerilla a 10.50 rs. arroba.  
Cuarta a 12 id. id.  
Comidilla a 14 id. id.  
Salvadillo a 10 id. id.  
Triguillo a 20 id. id.

Medina 27.—En el mercado celebrado hoy han entrado 100 fanegas de trigo, que se pagaron de 46.50 a 47 reales una; de centeno 50, a 34; de cebada 70, a 35; de algarrobas 40, de 40 a 44; garbanzos de 7 a 8 duros según clase.

Harina de primera a 17 reales la arroba idem de segunda a 15 idem de tercera a 13.

Patatas de 4 a 5 rs. arroba.  
Vino tinto de 13 a 14 rs. cantaro.  
Idem blanco de 11 a 12; vinagre de 14 a 15; idem de las repaños de 14 a 15.

El trigo en Moyorga a 45; en Rioseco a 46 y en Fozaldez a 47.

### HOMENAJE

### Los católicos-liberales

### Enseñanza de Pio IX acerca del Liberalismo Católico

### Breve de nuestro santísimo Padre el Papa León IX al Círculo de la Juventud Católica de Madrid.

En 6 de Marzo de 1873 alzó de nuevo la voz nuestro santísimo Padre, y esta vez no se limitó a señalar como de pasada el peligro en una simple alusión, sino que atacó al liberalismo católico por medio de un Breve formal, dirigido expresamente para este objeto, de un modo oficial y solemne.

Este importantísimo Breve fué dirigido al Círculo de San Ambrosio de Milan, compuesto de casi toda la juventud cristiana de esta ciudad. En él insiste el Papa con nuevo vigor en sus primeros anatemas contra los católicos liberales. Vamos a reproducirle íntegro, pues cada palabra tiene en él el valor de un rayo.

A nuestros queridos hijos el Presidente y socios del Círculo de San Ambrosio de Milan.

Pío IX Papa

Queridos hijos; salud y bendición apostólica.

En medio de los tiempos actuales tan dolorosos para la Iglesia es sin duda poderoso consuelo a vuestras tristezas el celo de los católicos que, viendo las persecuciones de que es objeto la Religión y los peligros que amenazan a sus hermanos, se resuelven a profesar con mayor franqueza su fe, se dedican con más ardor a librar del riesgo a sus prójimos, se consagran con mayor abnegación a las

obras de misericordia, y cifran su gloria principal en permanecer más adheridos a Nos y más humildemente sumisos a las enseñanzas de esta Cátedra de verdad y centro de unidad católica.

Esta actitud es el signo indudable por el que se reconocen los verdaderos hijos de la Iglesia. Por ella se obtiene la fuerza poderosa de la unión, única con que pueden ser victoriosamente contrastados el furor, la astucia y el atrevimiento de sus enemigos. Y con razón. Porque quien atentamente considere el carácter de la guerra que se hace a la Iglesia verá claramente que todas las maquinaciones de sus enemigos se dirigen principalmente a destruir su constitución y a aliojar los lazos que unen al pueblo con los obispos y a los obispos con el Vicario de Jesucristo. En cuanto a este, hanle despojado de su dominio temporal, a fin de que, sometido a una potencia extranjera, quede privado de la libertad e independencia que le son necesarias para gobernar a la familia católica. A este punto dirigen todos sus esfuerzos, a fin de que herido el Pastor anden dispersas las ovejas. No obstante, y a pesar de que los hijos del siglo son más hábiles que los hijos de la luz, sus artificios y violencias tendrían menos eficacia y resultados, si entre los que llevan el nombre de católicos, gran número no fuesen tendidos una mano amiga. ¡Ay! si no faltan quienes para seguir de acuerdo con nuestros enemigos se esfuerzan en establecer una como alianza entre la luz y las tinieblas, un pacto entre la justicia y la iniquidad por medio de esas doctrinas que se llaman católico-liberales, que apoyándose en los más perniciosos principios atauden el poder secular cuando invade las cosas espirituales y recomiendan a los espíritus respetuosa, o por lo menos, tolerancia para con las leyes más injustas, como si no estuviese terminantemente escrito que nadie puede servir a los señores.

Ahora bien; los tales son más peligrosos y pestíferos que los enemigos declarados, pues secundan los esfuerzos de estos últimos de un modo que pasa desapercibido, y porque contentándose al parecer en el límite de las opiniones formalmente condenadas, se dan cierta apariencia de honradez y de doctrina intachable, halagando así a los imprudentes amigos de conciliarlo todo y engañando a las personas verdaderamente honradas, las cuales se opondrían con firmeza a un error manifiesto y declarado. De esta suerte introducen la división en los espíritus, rasgan la unidad, debilitan las fuerzas que conviene mantener siempre muy unidas para oponerlas todas al común enemigo.

Podéis, sin embargo, evitar fácilmente sus emboscadas si traéis constantemente ante los ojos este aviso divino: *For sus frutos los conocereis*; y si observáis que ellos muestran en algo particular contra todo lo que significa obediencia pronta, entera y absoluta a los decretos y consejos de esta Santa Sede, que de ella hablan desdenosamente llamándola Corte roma-

na; que tachan a todas horas sus actos de inoportunos e imprudentes; que aplican el apodo de ultramontanos y jesuitas a los más celosos y obedientes de entre sus hijos; y que, finalmente, poseídos de orgullo, tiénense por más sabios que la Iglesia misma, a quien se ha hecho la promesa de una asistencia divina, especial y eterna.

Por lo que a vosotros toca, recordad, queridos hijos, que el romano Pontífice ocupado en la tierra el lugar de Dios; y que, por consiguiente en todo lo que mira a la fe, a la moral y al gobierno de la Iglesia, puede decirse con desecristo: *Qui pro amico non recoge, sperce*. Haced, pues, consistir vuestra sabiduría en profesar obediencia absoluta y libre y constante adhesión a la silla de Pedro. Porque de esta suerte animados de un mismo espíritu de fe, seréis perfectos en la unidad de los mismos sentimientos y de las mismas doctrinas; contribuiréis a hacer más sólida esta firme unidad que es preciso oponer a los enemigos; hareis más agradable a Dios y más útiles a nuestros prójimos las obras de caridad que traéis entre manos, y proporcionaréis indecible consuelo a nuestro corazón dolorosamente apenado por los males que afligen a la Iglesia.

Por esto Nos imploramos en favor vuestro la eficacia del auxilio celestial y abundante donos de la gracia de lo alto. Y como prenda de estas gracias y sentimientos de nuestra paternal benevolencia os enviamos, queridos hijos, del fondo de nuestro corazón la bendición apostólica.

Dado en San Pedro a los 6 de marzo de 1873, el XXVII de nuestro Pontificado.—León IX Papa.

Pregunto yo ahora a todo hombre de buena fe, puede hablarse con mayor claridad? Y cómo es posible que tras esto se atreva un buen católico a continuar llamándose liberal?

Y con todo, no basta. Algunos meses después el Soberano Pontífice vuelve sobre el mismo asunto, y persigue en Bélgica al desdichado liberalismo, apoyado allí, forzoso es decirlo, por gran número de escritores y personajes influyentes y aun por eclesiásticos, y hasta por religiosos!

Este segundo Breve es de 8 de Mayo del mismo año de 1873. Fué dirigido a la federación de los Círculos católicos de Bélgica. Vamos a producirlo también por entero, rogando a nuestros lectores pasen religiosamente las graves palabras del Vicario de Jesucristo.

Mons. Segur.

Salamanca 28 de Diciembre de 1896.

Por decirse en *El Heraldo* cuyo testimonio no ha de ser sospechoso reproducimos el siguiente artículo del señor Reparaz, que confirma lo que tantas veces hemos dicho nosotros acerca del Sistema que nos envilece y empoobrece.

### Liquidación forzosa

Leo en los periódicos la noticia del fallecimiento de un portero del Gobierno civil de Palma de Mallorca.

que en el tiempo que tuvo aquel humilde cargo conoció 56 gobernadores. Quien esto sepa, no siendo español, creerá que el portero fué un segundo Matusalén y que por haber vivido dos o tres siglos tuvo espacio para ver en tantas manos diferentes el gobierno de la provincia y seguramente se le confirmará esta idea pensando que de haber bastado la vida de un hombre a ver tantas mudanzas, no habría tal provincia ni gobierno, ha-ce muchos años.

No están seguros los empleados, ni cosa alguna se cumplirá bien, sabiendo todos lo poco que en el mando durará el que lo tiene. Este, cuando va aprendiendo lo que debe hacer en cada caso, y conociendo a sus subordinados y a las personas importantes de la provincia, tiene que preparar la malela para dejar el puesto a otro aprendiz, quien, según va dejando de serlo, va a su vez disponiendo de la vuelta. No podrá tomar resolución alguna considerable, ó que requiera tiempo para llegar a estado de madurez y ejecución, porque sabe que su empleo está á merced de uno de esos santos políticos a que llamamos crisis, en los cuales sale tuana, contra Pedro y todo sigue tan mal como antes, sin otra novedad que el cambio de personal desde los Panzas hasta los más humildes peatones de Cotreos, todo ello a gusto de los caciques. Porque a personas nuevas en la dirección de la política, corresponden caciques nuevos. No siendo así, de las nuevas elecciones saldrían diputados, enemigos, caería el Ministerio en las Cortes y habría que dejar los puestos a los dul, bando contrario.

Los caciques hacen los diputados y los diputados mantienen a los ministros; estos necesitan mantenerlos a ellos en sus distritos, y para ello mantienen a los caciques y a toda su parentela hasta la décima generación. De esta necesidad que unos tienen de otros, nace la obligación de mantenerse y asistirse con la mayor diligencia posible, lo cual, cumplido con la eficacia que se deja considerar, a costa de la nación que es la que mantiene a todos sin que a ella la mantenga nadie, si no es Dios, á cuya infinita misericordia debe el seguir viviendo a pesar de tantos y tan voraces parásitos como sobre ella han caído.

Si el gobernador nuevo es celoso del bien público y quiere corregir abusos en cuya continuación se halla interesado alguno de los caciques, lo que casi siempre sucede, puede estar seguro de que pronto se le acabará el gobierno. Pero de estos hay pocos porque como los hace la política son lo que ella y viven de servirla.

Algunos son muy especiales en manejar bien tal ó cual provin-



cia, sentando la mano á los enemigos, poniendo en buen camino los expedientes de los amigos, y preparando mejor que otro las elecciones. Se sabe que para gobernar de tal parte el candidato del ministro don Fulano es Mengano, y que para tal otra don Zutano sólo quiere á Perengano. En sacar á flote los nombramientos de estos señores feudales temporeros consumen sus energías los señores ministros en los comienzos del desempeño de sus cargos. En las postrimerías les sucede lo mismo, y si hay cuestión nacional, internacional ó ultramarina de urgente y ardua solución, que espere que se resuelva sola ó que no se resuelva.

Nombrado el gobernador, se han de dar por muy contentos los gobernados si no lleva, además del propósito de servir á los que le nombraron, aquel otro de que hablaba Sancho en su carta á Teresa Panza, su mujer: «De aquí á pocos días me partire al gobierno á donde voy con grandísimo deseo de hacer dineros, porque me han dicho que todos los gobernadores nuevos van con este mismo deseo. Si le lleva, le dejarán que le satisfaga. Sirviendo el bien á los otros nadie le irá á la mano en que se sirva á sí mismo como guste.

En lo que va de siglo ha tenido España más de cien ministerios diversos: uno cada ocho meses, poco más ó menos. Preñada de Gobiernos y dándoles á luz antes de tiempo, puede decirse que ha pasado cerca de cien años abortando gobernantes. Es natural que siendo todos de menos tiempo del debido, le hayan resultado, sin excepción, pequeños y enclenques. Un ciento de Ministerios, media docena de constituciones y no se cuántos miles de motines y pronunciamientos, comenzando en el del ambicioso Riego y acabando en los tan estérilmente urtidos por el señor Ruiz Zorrilla, bastan para consumir las fuerzas de la más poderosa nación. No de otra enfermedad murió Polonia. El que aun viva España en materia de asombro para el que medita un poco sobre las grandes desgracias que lleva padecidas desde la invasión francesa hasta la fecha. Un Gobierno de ocho en ocho meses viene á ser lo mismo que no tener Gobierno alguno, sobre todo en nación en que falta una idea dominante, un gran sentimiento que sirva de estímulo á las conciencias, y vivir sin Gobierno, en continua anarquía un siglo, es cosa nueva en la historia.

España lo ha logrado, pero á costa de terribles desmembraciones. En 1808 era el imperio español el mayor del mundo, aventajando al propio imperio ruso, pues no ocupaba menos de 18 millones de kilómetros cuadrados. Hoy hallase reducido á 900.000. Hemos perdido en ochenta y ocho años, de 18 partes del territorio, 17 y una décima, y lo que nos queda está en pleito, pendiente del fallo de las armas. Por eso he dicho en otra ocasión, y repito ahora: O acabamos con esto, ó esto acaba con nosotros. Si España no liquida el régimen y sus hombres, ellos la liquidarán á ella. Como se hará esa liquidación? No hay quien no lo vea y lo declare en privado. En público parece que no se puede decir. Ni hace falta, por que no tardará en verse. Los sucesos van muy aprisa, y los hombres que debieran prevenirlos y dirigirlos son harto débiles para tamaña empresa. Que remedio no puede venir de ellos, es cosa clara. ¿Cómo han de curar los males de la patria los mismos que los han causado?

G. REPARAZ.

### Rasgos y Rasguños

El Adelanto no quiere que sean republicanos los alzados en armas en Novelda. ¡Claro! Como no triunfaron no son de la familia!

¡Ah! Si triunfaran... Entonces primos carneros. ¡Por lo menos!

### De todas partes

**Los locos en París**  
Un aficionado á la Estadística ha comprobado que en París aumenta considerablemente el número de locos. A principios del siglo, en 1801, los asilos de aquella capital albergaban 946 locos, y se cuentan 12.633. En 95 años la población alienada de París se ha duplicado, mientras que la población general apenas si se ha cuadruplicado.

La proporción aumenta de año en año, y no falta quien ha calculado que si continúa la progresión, en 1890 contra París con 43.000 locos.

Bonito estudio el de las causas que puedan producir semejante aumento de perturbaciones mentales.

**Tráfico indigno**  
Los tribunales de Nueva York acaban de recibir revelaciones escandalosas acerca del tráfico de cadáveres que habían organizado los funcionarios de la Morgue.

Según esas denuncias, parece que estos recibían todos los años 50.000 duros por vender á los médicos los cuerpos que no reclamaban.

Los cadáveres eran expedidos a diversos puntos de la República, y tal era la extensión que había adquirido el funebre negocio, que se habían montado verdaderos talleres de embalaje en las mismas oficinas de los funcionarios acusados.

**El inventor de la dinamita**  
Ha muerto en San Remo a consecuencia de una parálisis el inventor de la dinamita, M. Alfredo Nobel.

M. Nobel tuvo el gran mérito, cuando se disponía á renunciar el empleo de la nitroglicerina a consecuencia de espantosos accidentes, de imaginar para atenuar la sensibilidad de este explosivo el mezclador con sustancias porosas susceptibles de absorberlo, y así le resultó el nuevo explosivo llamada dinamita, que exige para detonar el empleo de celos especiales.

**Una ministra**  
En el estado de Utah (Estados Unidos), donde las mujeres son electoras y donde forman ellas el 60 por 100 del cuerpo electoral, mistress Cannon acaba de ser elegida secretaria de Estado, siendo la primera vez que una mujer es elevada a tan altas funciones. Lo más curioso de esta elección es que entre los candidatos que combatían a mistress Cannon, se encontraba, según se dice, su propio marido que oponía al programa conservador de su esposa, otro programa progresista. Mistress Cannon, ha vencido por 4.000 votos de mayoría.

A pesar del ardor de la lucha, no ha turbado ninguna nube de paz conyugal de los candidatos Cannon, pero tememos que el triunfo de la mujer sobre el marido ha de ser de fatales consecuencias en el hogar doméstico.

El mejor día veremos á mistress Cannon convertida en ministro de la Guerra.

¡Oh, los americanos!

### Prueba de un cañón en los Estados Unidos

Bajo la dirección del capitán W. A. Crozier y teniente C. B. Willets Point, Long Island de uno de los cañones de diez pulgadas colocados en el fuerte, y montados en cureñas móviles, Buffinton-Cruzier, que los hacen desaparecer del puente después de cada disparo.

Al cañón que se probaba, se le puso una carga de 140 libras de pólvora que dio al proyectil una velocidad de 1470 pies por segundo. El segundo disparo, con 205 libras de carga, arrojó el proyectil a unas cinco millas, y el tercero, con la carga regular de 250 libras, dio una velocidad de 2013 pies.

Después de cada disparo, estos cañones bajan automáticamente, desapareciendo de los bastiones; tienen 30 pies de largo, su ánima es rayada, de diez pulgadas, pesan ambos treinta toneladas y se calcula que sus proyectiles de acero, pueden atravesar una plancha de ese metal, gruesa de quince pulgadas, a diez ó doce millas de distancia.

**Fuerza motriz del Niágara**  
Desde la casa de máquinas del Niágara Falls, el ingeniero Brackenridge, de la Compañía, abrió el conmutador que daba paso a la corriente generada por la fuerza aprovechada de la catarata del Niágara, y el fluido llegó instantáneamente á Buffalo (Nueva York) á través de las veintisiete millas de distancia que esperan á ambas ciudades.

Los conductores subterráneos dieron paso á 11.000 voltas, que servirán á la compañía de tranvías de Buffalo para hacer mover sus carros.

La obra ha sido larga, delicada y la primera verificada para transportar á distancia el fluido que se genera con fuerza de la gran catarata: pero no se desconfiaba del éxito obtenido, pues en esos trabajos se ocuparon los conocidos electricistas Edison y Testa.

Los conductores hoy colocados pueden transportar hasta 65.000 voltas los que seguramente encontrarán empleo en Buffalo en cuanto se conozca de manera precisa el costo de aprovechamiento, que aun no se puede determinar de manera fija.



### Boletín de la Guerra

#### DE CUBA

(Telegramas Oficiales)  
Habana 25.

En Matanzas fuerzas de Maria Cristina batieron grupos, que abandonaron un muerto, tercerolas y municiones.

Tuvimos dos heridos. Fuerzas de Cuenca con infantería marina, alcanzaron partidas Juncó Rojas en Cuartón Piedras, arrollándolas y persiguiéndolas hasta su dispersión, y batiéndolas tres veces, abandonaron 36 muertos, nueve fusiles, 21 tercerolas y 53 caballos, hecho un prisionero. Nosotros tuvimos un muerto y ocho heridos.

Otras fuerzas de Cuenca con escuadrón Macagua batieron partidas dispersas en Ingenio Tellechea haciéndoles cuatro muertos.

Tuvimos un muerto y dos heridos.

El general Montañer en Sagua alcanzó partida Jigüabo, tomándoles 125 caballos.

Tuvimos tres heridos y dos contusos. Sección caballería del Rey batió partida, matando cabecilla Caballero Cuba.

En lírea Caibarien estalló bomba, resultando dos muertos y dos heridos de la escolta del tren.

Diez y ocho presentados á indulto, la mayoría con armas, de ellos nueve con caballos en Matanzas y Colón. — Ahumada.

**Habana 26**  
Comandante Ochoa en dirección Guaramamao (Holguín), día 25 hizo nueve muertos, ocho prisioneros, recogió 38 caballos y dispersó partida, causando numerosas bajas.

Columna tuvo dos muertos y cinco heridos. Conduciendo general Nario con convoy de Maniabon Brenosa, batió enemigo.

Tuvimos un muerto, y un oficial y 10 tropa heridos. Reconocimientos practicados columnas Zaragoza y Soria en Villas causaron al enemigo nueve muertos.

Batallón Lealtad en combate Loma Coco desalojó de sus posiciones á las partidas de Aguirre y Castillo, que abandonaron 2 muertos, víveres y municiones.

Columna cinco heridos. Teniente coronel Cirujeda hizo tres muertos al enemigo. Presentados cuatro en Matanzas, y uno en Villas. — Ahumada.

#### DE FILIPINAS

Manila 24 (recibido el 25 á las 11:30 mañana).

Capitán general al ministro de la Guerra.

Fuerte Remigo, provincia Cavite atacó ayer destacamento Muntinlupa, rechazado por guarnición con bajas; las nuestras un muerto y ocho heridos.

El mismo día columna comandante estado mayor Olague arrojo á los rebeldes de la iglesia y convento de San José (Bulacan), donde se habían hecho uertes, persiguiéndoles dos horas y tomando otras trincheras de los barrios próximos; se les hicieron 51 muertos que dejaron en el campo, entre ellos 10 desertores, cogiendo armas y municiones, nosotros 13 heridos.

Gobernador civil de Manila ha descubierto conspiración cárcel y presidio, donde hay 3.000 hombres. Tienen el propósito, durante alarma en las calles, de matar autoridades, combinando sus intentos con ataque á Manila y obstrucción del río Pasig. Estos dos últimos, por medidas de hace días estaban evitados.

Se instruye causa.

Por peligro de aglomeración presos, se estaban ya habilitando las bóvedas de las murallas para prisiones á fin de desahogar la cárcel y el presidio que es un solo edificio.

Continúan activas operaciones en las provincias de Bataan, Pampanga, Bulacan, Manila, Laguna y Betanga. — Polavieja.

### Los huérfanos y la guerra.

La Asociación benéfico-escolar de huérfanos ofrece á los hijos de los militares fallecidos en las guerras de Cuba y Filipinas, las plazas vacantes actuales y todas las nuevamente ofrecidas en las diversas enseñanzas que se citan y expresa en las siguientes relaciones:

En Madrid.—Academias preparatorias para carreras militares, 24 plazas; para ingenieros y arquitectos, 11; para carreras mercantiles, 7; en los colegios de orimería y segunda enseñanza con derecho á matrícula gratuita, 23.

En provincias.—Academias preparatorias: Segovia, 8; Valladolid, 10; Avila, 2; Guadalajara, 3; Sevilla, 8; Tarrasa, 10

Valencia, 7; Pamplona, 12; Cartagena 4.

Colegios de primera y segunda enseñanza: Córdoba, 2, una de interno; Montoedo, 4; Manzanares, 4; Zamora, 4; Gracia, 6; Barcelona, 4; Alcalá de Henares, 4; Ferrol, 2; Vitoria, 2.

Ultramar todos los colegios de Escuelas, lo mismo que los de la Península, en número de plazas externas ilimitadas, en concepto de distinguidas, según ofrecimiento escrito hecho por el vicario general de la orden al constituirse as asociaciones, y las academias preparatorias de Barco, en Puerto Rico.

Los solicitudes se dirigirán á Su Majestad por conducto de los ministros de Guerra ó de Marina, según el fuero del huérfano acompañando las partidas de nacimiento fé de defunción del padre y copia de su último R. D. debidamente legalizados.

Las solicitudes se resolverán por la junta general de Asociados, con asistencia de representantes de los de provincias, que propondrá á los ministerios respectivos los colegios y academias á que de común acuerdo se deberán destinar los huérfanos que solicitaren.

### Balance del Banco

En el que acaba de publicar el Banco de España figura un aumento de setecientos mil pesetas en la partida de otros de cerca de cuatro millones en los descuentos, habiendo en cambio disminuido en unos seis millones la plaza y 51 millones los préstamos.

Han aumentado 14 millones los billetes en circulación, unos seis de las cuentas corrientes y disminuida la del Tesoro público en tres y medio millones.

### NOTICIAS

#### POLÍTICAS

Dicen de un telegrama de Washington, que no es verdad que el jefe insurrecto Máximo Gómez, se halla manifestado dispuesto á deponer las armas si se concede la autonomía á Cuba.

En Nueva York fué suspendida una efigie del general Weyler en una calle de Cape Way.

Algunos individuos de La compañía de tiradores independientes se entretenieron largo rato en disparar contra la efigie. Después quemaron ésta dando treinta y cuatro vivas á Cuba libre, al mismo tiempo que izaban una bandera insurrecta.

También se ha expuesto al público la efigie del general Weyler en Nueva Brunswick, Nueva Jersey y en la ciudad de Holland, estado de Michigan.

En Cayo Hueso, ha sido detenido el vapor Three Friends por la aduana, al regresar de su última expedición á las costas de Cuba.

En aquellas desembarcó su carga y recogió á cuatro individuos procedentes de la insurrección.

Dice El Heraldo que es inexacto el que hayan comenzado los trabajos de organización de una nueva expedición de 10.000 hombres con destino á Cuba.

En cuanto al probable llamamiento de la segunda reserva hemos oido afirmar que es prematuro lo que se diga sobre este particular.

El representante de los Estados Unidos en esta corte, Mr. Taylor, viene estos días celebrando largas conferencias con el señor ministro de Estado, á las que, á pesar de las reservas diplomáticas, se atribuye gran importancia.

Telegrafiam de Chicago que la situación de los asuntos de Cuba obligará al futuro presidente Mac-Kinley á nombrar un gabinete que simpatice en absoluto con la actitud del Congreso.

Mr. Mac-Kinley nombrará para los cargos más importantes á individuos pertenecientes al elemento conservador.

Se habla de que para atender á los gastos de la insurrección en el Archipiélago filipino, prepara el Gobierno una operación con los Bancos de Manila y de Hong-Kong, no dándose gran prisa á



concertarla porque ahora entra el periodo de recaudacion de cedulas en Filipinas y se obtendran importantes ingresos.

El general Weyler ha ordenado la detencion del juez y escribano que pusieron en libertad provisional a los colonos ingleses Thomas y Ricardo Beatty, que fueron detenidos en Manzanillo, acusados de ser agentes de los rebeldes.

GENERALES

En la Real Academia Española se han adjudicado los premios de la fundacion de San Gaspar debida a una persona fallecida cuyo nombre se ignora y que tienen por objeto repartir el producto de 90 acciones del Banco de España en donaciones a personas necesitadas y el resto que se concediera, en forma de premios a los que demostrasen una virtud acrisolada en su vida.

Los ocho premios acordados merecian ser individualmente expuestos con alguna extension. No es posible hacerlo, como fuera nuestro gusto, por razones que el mismo lector se explicara.

Diremos, no obstante, que han sido premiados con mil pesetas tres personas cinco con quinientas.

Los agraciados han sido Lucia Robledo y su esposo Tomas Rubio, por asistir, siendo pobres verdaderos doce años a la madre de la primera anciana, ciega y paralitica.

Isabel Ayuso, dedicada con extrema escasez de bienes, a cuidar a una hermana paralitica mas de treinta años.

Rosaria Garcia, de Caldas de Reyes, después de cuidar, siendo pobre, de sus hijos, ha pedido para atender a los pobres.

José Ruiz, tipógrafo, de sesenta y nueve años, atiende a sus cuatro hermanos mayores, los cuatro sexagenarios.

Felipe Rodriguez reparte las escasas monedas de su trabajo con un niño huérfano.

Teresa Méndez, sirvienta en Madrid, desprecia colocaciones para atender con su trabajo a sus antiguos amos que están ahora en la miseria.

Maria Rivero, lleva más de treinta años sirviendo en una casa que no tiene otro sostén que lo que Maria logra con su trabajo.

Y en fin, Faustino Rodriguez, modesto oficial de sueldos a su maestro durante la enfermedad de éste, que es muy larga, sostiene la clientela y vuelve, terminada la constante labor, a su primitiva condicion con cristiana conformidad.

El día 18 se vio en Germana (Sevilla) que descendía de la atmósfera un meteorito luminoso acompañado de un ruido parecido al de los cohetes, estallar con formidable estrépito en el punto de divisarse en chispas fulgurantes que deslumbraban la vista con la intensidad de su luz.

Creese que fue un bólido.

Hallábanse vacantes en la Diócesis de Victoria varios beneficios curados de Patronato laical. El Excelentísimo señor Obispo ha determinado abrir concurso particular que se celebrará en los días 27 y 28 de Enero próximo.

Los que tomaron parte en el curso además del examen verbal adcuram animarum traducirán al castellano, por escrito, el párrafo del Catecismo de San Pio V, que se les señala: contestarán, del mismo modo a las cuestiones teológicas y morales que pareciese bien proponerles, y escribirán por último una plática moral, adecuada al punto del Evangelio que se les designa.

El ferrocarril del Tírrido ha arrojado en el Desierto (Bilbao) al empleado Manuel Perez, dejándolo muerto.

Dícese que en breve le será concedido el capelo cardenalicio al arzobispo de Santiago de Galicia, señor Martín de Herrera.

El cabildo metropolitano de Valencia, de acuerdo con el eminentísimo señor Cardenal, ha dispuesto sacar a oposición por tercera convocatoria, la plaza de beneficiado con cargo de sochantre, vacante en aquella metrópoli.

Se concede un plazo de 30 días para la admision de solicitudes.

Los corresponsales de los periódicos yankees telegrafian a éstos reconocimiento ser cierta la muerte de Maceo en el combate de Punta Brava del que dan detalles rectificando lo que se decía sobre una supuesta traición del médico Sertucha.

Este último, al tener noticia de que se trataba de confundir el cadáver de Maceo con el del norteamericano Doki, ha manifestado que el día en que se celebró el entierro firmaron un acta de fallecimiento todos los

cabecillas que asistieron al combate de Punta Brava.

Sertucha se propone venir a España con objeto de fijar su residencia en un pueblo de Vizcaya.

Cuatro chicos de 14 a 16 años se han presentado al alcaide de Tarrasa solicitando sentar plaza de cornetas en el ejército de Cuba.

Habiendo presentado el consentimiento de sus padres, serán admitidos como desean.

Los pliegos de papel de oficio judicial que se calcula habrán de emplearse en las actuaciones de juzgados y tribunales, durante el próximo año de 1897, asciende a 14.115.305 pliegos.

Pues ya puede escribirse declaraciones, antes mandamientos y sentencias.

A un kilómetro de Ciudad Real, ocurrió el jueves pasado un sangriento crimen.

Gabriel Giménez, Palomares, tratante de ganados se dirigió a esta capital con su primo Gregorio Gomez Retamero, cuando se encontró a dos guardias municipales que quisieron detenerlos.

Parece que los dos propósitos de robarles, y como los viajeros no accedieron a los deseos de los guardias éstos les dispararon sus revólvers, haciendo caer en tierra al Gregorio.

Gabriel pudo salvarse, haciendo correr al mulo que montaba.

En la Catedral de Tortosa se ha verificado la séptima ceremonia para promulgar la sentencia de excomunión mayor contra don Agustín Batorret Piño, periodista de Castellón de la Plana, por el delito de herejía.

El tribunal de oposiciones ha propuesto para la cátedra de Sanscrito vacante en la facultad de filosofía y letras de la Universidad Central, al doctor don Mario Daza de Campos.

Con el título de La fiera escribe La Región de Sevilla:

«Tratase de un animal cuya calificación y especie no se sabe, porque nadie ha podido examinarlo, que desde el verano merodea por los tejados del barrio, por los muros del Alcazar y por las azoteas, causando destrozos considerables. Centenares de gatos han amanecido muertos por la fiera desconocida, cristales hechos añicos y persianas rotas y con mechones de pelo centicento pertenecientes al bicho.»

Si este limitase a esto sus correrías, pudiera tolerarse, pero es el caso que en la extensión, no ha quedado ave que el bicho no mate, ni casa donde al oscurecer no se tomen precauciones que causan molestias, porque el animal en cuestion permanece escondido y solo de noche sale a sus correrías.

Los que lo han visto aseguran ser mayor que una zorra, otros lo comparan con una ginefa, y no falta quien asegure sea un pequeño tigre que se escapó de una barraca de la feria y estuvo oculto en la huerta del Retiro y Jardines del Alcazar.

Hasta ahora hemos recogido los siguientes datos que prueban la indudable existencia del bicho, cuya aparición no es hija de la fantasía.

En el Pato de Canderas, casa del canónigo don Eloy Garcia Valero, comió hasta diez y ocho palomas y se ha rompido para ello un jaulón.

A don Juan Caballo, cruciferao del arzobispado, comió cuarenta hermosos canarios que estaban en su pajarera, gallinas y lomos.

En casa del señor Prudencio Rivera, en la del Administrador del Alcazar, y en muchas de las calles Aillaza, Vida y Venerables, ha matado y devorado buen número de gallinas, pavos y palomas.

Hace noches tratan de cazarlo; un vecino de la calle de Consuelo al entrar por la mañana en el corral vio rápidamente parte al bicho que se escondió causándole importantes lesiones en la cara y escapando luego.

Como la alarma es general por no saberse de qué clase de animal se trata, varios vecinos perseguidos, provistos de armas de fuego, han de cuido organizar en toda regla una batida de lejas arriba, para matar a la fiera.

Para obtener de la autoridad el oportuno permiso y participarle lo que ocurre, han comunicado al director de un periódico local quien ha estado hoy en el gobierno civil para hablar del particular con el señor Loguina.

LOCALES

El Ayuntamiento de Béjar continúa preocupado con la necesidad de introducir economías en los gastos.

En la última sesión se propuso hacer bajar en 500 pesetas el sueldo de cada uno de los médicos titulares y hubo también intentos de suprimir dos escuelas primarias de las subvencionadas por aquel municipio.

Se nos dice que el señor Unamuno lleva muy adelantados los trabajos de instalación de un Circulo Socialista en esta ciudad.

Parece ser que uno de los principales adeptos y en cuya casa de la Plaza Mayor se instalará el Circulo es el señor Santamaría, recientemente convertido al partido redentor por el esfuerzo del catedrático salmantino.

En la noche del sábado último ocurrió en una calle de Béjar un lamentable suceso entre dos individuos apodados el Colorado y el Raño, pues el primero disparó un arma de fuego sobre el segundo, hiriénole en el cuello. El Juez instructor se presentó inmediatamente en el lugar de la ocurrencia y dispuso la traslación del herido al Hospital y la detencion del agresor, el cual, había desaparecido, pero se supone caerá muy pronto en manos de los agentes de la autoridad.

Las damas salmantinas de la Cruz Roja han conseguido del Vicepresidente de la Diputación provincial señor Guzmán una bien timbrada voz es justamente celebrada que canten el aria de tenor de la zarzuela El Relampago en el concierto que se prepara a beneficio de los soldados enfermos ó heridos en las guerras de Cuba y Filipinas.

La última conferencia general de la Sociedad de San Vicente de Paul, de Béjar, estuvo poco concurrida, contribuyendo a ese resultado la casualidad de hallarse ausentes nuestros distinguidos amigos don Santiago Aguirre y don Mateo del Brío, presidente y vicepresidente de tan benemérita asociación.

La Junta Directiva del Circulo de Obreros, ha acordado crear dos plazas de inspectores con el sueldo anual de 3.000 reales cada una.

Los aspirantes han de ser mayores de 40 años y de buena conducta. Las solicitudes en papel simple, se admitirán en la secretaria del Circulo hasta el día 31 de los corrientes.

En la calle Empedrada suscitose una cuestión entre los hermanos Manuel y Antonio Arias López y un primo de estos llamado José Perederó, resultando con lesiones de escasa importancia, de las que fueron curados en la Casa de Socorro.

Por no haberse concedido exámenes en Enero próximo a los estudiantes de enseñanza libre en esta Universidad, ha presentado la dimisión el señor Rector de dicho centro docente.

En los diferentes felatos de esta capital se recaudaron ayer por consumos 1132 pesetas con 18 céntimos.

Ayer tarde fué curado en la Casa de Socorro, un sujeto que al querer entrar en su casa bastante bebido tuvo la desgracia de caerse causando la fractura del brazo derecho y erosiones en la cara y manos.

Para el consumo de la población se degollaron ayer en el matadero municipal 4 reses, 7 terneras, 00 corderos y 5 cerdos que dieron un peso total de 1169 kilogramos.

La noche del sábado han robado la plata y calderilla que el carnicero conocido por Ubella, tenía en la tabla que tiene establecida en la plaza de la Verdura y que ascendía próximamente a 100 pesetas.

Los cacos que no han sido habidos, abandonaron el cajón que tenía los cuartos en un rincón de la Iglesia de San Cristobal donde ayer lo encontraron unos chicos con dos cuchillos entregándolo a los agentes de la autoridad.

Despachos y Telegramas

DEL EXTERIOR

Lisboa 27. —El comandante Monzinho de Alburquerque, salió de Lorenzo Marques para la isla de Mozambique, con objeto de activar la campaña contra el enemigo.

Londres 27. —En los círculos políticos y diplomáticos se niega de la manera más terminante que ningún Gobierno de España haya dirigido voto alguno al de Washington sobre los asuntos de Cuba. Créese que lo dicho por la prensa norteamericana respecto a intervenciones amistosas de los Estados Unidos para terminar la guerra de Cuba, es solo en su afán de conocer la aptitud de España sobre una cuestión de tanta trascendencia.

Berlin 27. —Se encuentra ya asegurado el capital indispensable para comenzar la perforación del túnel de Simplón; de grandísima importancia para el comercio contra Italia y Suiza.

Berlin 27. —Oficialmente se ha desmentido que trate de dimitir el ministro atribuyéndose semejante rumor de fines políticos ó bursátiles, no al estado de aquella nación.

DEL INTERIOR

Madrid (Recibido 28, 8'40 m.)

Las impresiones dominantes respecto al conflicto surgido entre España y los Estados Unidos por la solapada protección que viene prestando dicha república a la causa separatista, se insiste en que ha entrado en una nueva fase de la que debemos congratularnos; gracias al valiosísimo concurso de caracterizados personajes que, no obstante haber sido en remotas épocas entusiastas defensores de las ideas revolucionarias, quieren demostrarnos ahora que por el bien del país son capaces de sacrificar las doctrinas que siempre sustentaron, violentando si llegare el caso sus propias creencias.

Decíase que un eminente tribuno de la democracia, íntimo amigo del señor Cánovas y que disfruta de muchas influencias en las Repúblicas norteamericanas, era algaras como el factotum del gobierno para consolidar la paz entre España y los Estados Unidos; hallándose por lo tanto en continua correspondencia con importantes elementos de ambos países a fin de que dentro de breves meses esté pacificada la isla de Cuba y los españoles en la mejor armonía con los yankees.

Ante esto manifiesta que esos informes aunque tienen sólido fundamento no se verán confirmados de una manera oficial hasta que trascorra algún tiempo; pero desde luego, deberá acogerlos sin reserva, como emanados de buenas fuentes.

Madrid (Recibido 28, 8'40 m.)

Se han recibido importantes noticias oficiales de Manila, comunicando que en las provincias del Norte del Archipiélago, se está verificando una constante persecución contra los enemigos de España. En el último encuentro sostenido con los rebeldes quedaron muertos en el campo de batalla ciento treinta y ocho. Nuestras tropas tuvieron ocho heridos.

Madrid (Recibido 28, 8'40 m.)

Una partida compuesta de 200 separatistas intentaron penetrar en la importante ciudad de Morón; la guarnición compuesta en su mayor parte de guardias civiles, ahuyentaron al enemigo, que dejó en su huida varios muertos. Se han reconcentrado fuerzas para que los insurrectos no penetren en Zambales según tienen proyectado.

Madrid (Recibido 28, 8'40 m.)

Sábese que el vapor León XIII ha entrado en el Canal de Suez en cuyo buque regresa a España el general Blanco. Persona que ha hablado con algunos viajeros dice que éstos han manifestado acerca de la rebelión en Filipinas de creencia que han causado buen efecto las primeras medidas tomadas por el general Polavieja.

El Corresponsal.

PASATIEMPOS

PARA UN ALBUM PLEGARIA DEL POBRE.

(De Lamartine)

Tú que escuchas el llanto de la tímida avecilla, Y apagas de la amarilla yerba el suspirar sediento;

Padre que al mundo consuelas, ¿Por qué la mano piadosa Que con su óbolo amorosa Nos sustenta, no revela?

Tú que junto repartista entre los hombres el mundo, Inspirando con profundo Saber dulce amor al triste.

Tu santa gracia dispensa A nuestros benefactores; Logren aquitos favores, Y el cielo por recompensa.

Por conocerlos será Mi nombre afán siempre vano; ¿Que en ellos siempre una mano Sabe lo que la otra dal

AGUDEZAS

Estando próximo a la agonía el rey de Polonia Juan Sobieski, le dijo un obispo que iba a volver a sus diócesis para ordenar oraciones públicas.

Mucho más te apreciara—dijo el monarca,—si no hubiera que pedirles.

Un lacordemonio, derribado por un enemigo, se vé a punto de recibir el gol-

pe mortal por la espalda: "Híreme, dice por delante, a fin de que no se avergüencen mis amigos después de mi muerte."

Banco hispano-colonial

Agregación de hojas de cupones a los billetes hipotecarios de la isla de Cuba emision del año de 1886.

ANUNCIO

Acordado por real decreto de 18 del actual agregar a los títulos de los Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emision de 1886, una hoja con los cupones números 43 al 82, vencedores desde 1.º de Abril de 1897 al 1.º de Enero de 1907, se ha acordado rijan para este servicio, las reglas siguientes:

1.º Los billetes presentarán, sin ninguno de sus cupones y acompañados de dobles facturas empresas, en las que se consigue su numeración de mejor a mayor. La presentación se hará en este Banco en Barcelona; en su Delegación en Madrid, Infantas 31; en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco; en la Habana en casa del señor don Manuel Calvo; en París en el Banco de París y de los Países Bajos y en Londres en casa de los señores Baring Brothers & C.º Limited.

2.º Confrontadas las facturas con los Billetes, quedarán estos en poder del Banco ó sus Comisionados, entregándose al interesado un ejemplar de la factura, debidamente firmada y registrada, que servirá de resguardo para recoger los títulos después de agregadas las hojas de cupones.

3.º El Banco cuidará de que la operación de agregar las hojas de cupones se realice con la menor demora posible y avisará cuando pueden retirarse los títulos presentando la factura resguardo entregada a los interesados y suscribiendo estos el recibo de conformidad de los títulos con sus hojas de cupones.

4.º Al objeto de facilitar la operación el Banco se pondrá de acuerdo con el Banco de España y sus Sucursales, y los demás Bancos y Sociedades de Crédito, legalmente establecidas, acerca de las reglas especiales, en que deba realizarse este servicio, por lo que respecta a los Billetes que estén en ellos depositados.

5.º La presentación de facturas puede hacerse desde el día 31 del actual.

Lo que se anuncia al público a los efectos consiguientes.

Barcelona 22 de Diciembre de 1896.—El Secretario general, Aristides de Artinano.

El Comisionado en esta ciudad del Banco Hispano-Colonial Florencio Rodriguez Vega, Banquero facilitará las facturas correspondientes todos los días, excepto los festivos, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde.

Salamanca 26 Diciembre 1896.

ANUNCIO

La Sociedad Anónima Electricista, Unión Salamantina, pone en conocimiento del público que los precios de la luz desde la puesta del sol hasta el amanecer son:

Lámpara de 5 bujías 0'5 cts. de pts.

16 " 0'16 "

25 " 0'25 "

50 " 0'50 "

Por contador costará 0'6 céntimos de peseta el amper-hora, siendo necesario para tenerlo que la instalación conste de 8 lámparas de 10 bujías por lo menos. La instalación de lámpara se hará por cuenta de la Sociedad a razón de diez pesetas cada una si el pago se verifica al contado y de doce pesetas si se verifica en las doce mensualidades siguientes.

Podrán también los abonados hacer por su cuenta las instalaciones, pero habrán de ser inspeccionadas y aprobadas en este caso por el personal técnico.

Pueden hacerse todas las conmutaciones que desee el abonado sin aumento de precio en la luz.

IMPRENTA CATÓLICA SALMANTINENSE

A CARGO DE BERNARDINO DE LA TORRE, CALLE DE SORIAS, 8



